

海あり 山あり 平野あり やすらぎのまち

# いわむろ

コミュニティだより

101号

岩室地域コミュニティ協議会

2025年1月1日発行

〒953-0132 西蒲区西中 860

tel 0256-72-8840 <コミ協事務所>

tel 0256-72-8814 <岩室出張所>

fax 0256-82-4484 <岩室地区公民館>

E-mail:iwamuro.comikyo@kind.ocn.ne.jp



ウォーキング30分  
頑張ってます！



まだまだ元気で頑張ります



今年も友達を増やしたい！



縁を大切にし、  
楽しく過ごしたいです



素敵な年になりますように



家族が元気で  
楽しい一年にする！



社会人5年目も  
頑張って行きます



チーム一丸となって  
頑張ります

■ 岩室地域の総人口 7,685名(-31名) [男 3,688名(-16名) / 女 3,997名(-15名)] ■ 世帯数 3,115戸(-4戸)

## 新年のご挨拶



岩室地域「ミニユーニティ協議会

会長 田中 弘信



あけましておめでとうございます  
能登半島地震から一年が経ちました。被災された皆さんには、あたりためてお見舞い申し上げます。いつ、どこで何が起こるか分からぬ環境のもと、災害への備えが極めて大切だと思い知られました。コミュニケーション協議会では、若年層への防災意識の向上を図るため、毎年「イザ！カエルキャラバン」を岩室、和納両小学校の四年生を対象に実施しております。能登半島地震の揺れが今も強烈な記憶として残る中、両校児童とも真剣に防災プログラムに取り組んでおりました。授業の振り返りでは、「災害が起きた時の心構えの大切さを学びました」との声も挙がっております。

また、十月份に実施された岩室中学校の防災講座に自治会長の皆さんとともに参加し、避難所運営ゲーム「HUG」を体験しました。九月に「避難指示」が発令された間瀬地区の例もあり、避難所の開設と運営が現実なものとなっています。安心して暮らせる安全な街づくりのためには、このようないちじきな訓練の積み重ねが大切です。地域の防災訓練などへの積極的参加をお願いします。

岩室地域の少子高齢化が進んでいく中、コミュニケーション協議会では誰もが健やか生活していく環境を目指し取り組んで参ります。今年もよろしくお願いいたします。

11/27  
(水)

## 岩室地域福祉計画実施に向けた座談会 ～災害発生時、一人も見逃さない具体的な対策の取り組み～

岩室地区公民館講堂

岩室地域福祉計画実施に向けた座談会



だれひとり見逃さない孤立させない地域づくりを目指して、西蒲区社会福祉協議会、岩室地域社会福祉協議会、自治会、学校関係者、民生委員、防災士、西蒲区役所の52名が一堂に会してワークショップを開催しました。

### 災害情報の把握

- 普段から主要道路、学校、避難所情報を整備しておいて、西蒲区社会福祉協議会、岩室地域社会福祉協議会、自治会、学校関係者、民生委員、防災士、西蒲区役所の52名が一堂に会してワークショップを開催しました。

### 住民への周知、避難の呼びかけ

- 自治会と民生委員の避難行動要支援者の把握、すり合わせが必要。

- 集落内で概ね普段から把握している。

### 防災無線は聞くべき

- 個別受信機がほしい。

- 本当に救助が必要な方や世帯の洗い出しが必要。

- 世帯情報がつかみにくく。名簿をつくりたじがプライバシー等で難しく。

- 自治会等の役員が変わった際には、確実に引き継ぎができるよう台帳の確認が必要。

### 避難訓練の必要性

- 自主防災会の具体的行動。

- 誰もが被災者になる可能性があることを忘れずに、防災への意識と行動を起こすことが大切。

「情報共有が難しい」といった課題もみられたが、今後の更なる取り組みについて、貴重な意見交換ができました。



## 自治会紹介 栄集落の成り立ちについて



自治会長  
草野 道治

昭和42年に、旧田子島集落と尻引集落が、字の合併で栄集落となりました。  
旧集落の成り立ちとしては、田子島集落は江戸時代（1650年慶安年間頃）に元にある資料によると、足利氏執政のおりは上杉氏（春日山城主）の所領に属していたと書いてあり、最後は長岡藩三根山藩を経て新潟県となっていますが、十数代前のことであり詳細は不明です。御多分にもれず、当集落も少子高齢化の影響を受けており、戸数人口が減少しており従事者の減少、後継者不足が浮き彫りになつております。集落としては米主体で特産品などではなく事業所誘致などの話もないため、平場でありながら限界集落に一步ずつ近づいています。次世代のために何かやらなければと考えてみて、妙案もない状態です。

行政や、JAなどが主体となり何か行つてもうえないものかと考えていて、行政や、JAなどが主体となり何か行つてあります。

地域

## 防災訓練

学校

和納小学校避難所運営訓練

岩室小学校・和納小学校

## 下越中心に豪雨 新潟市西蒲区1,236人に避難指示

新潟市は去る11月28日正午過ぎ、寒気が流れ込んだ影響などで、岩室温泉など5地区、536世帯の1,236人に避難指示を出した。避難所1ヶ所を開設し、午後4時時点で岩室小学校に26人が避難した（その他旅館3軒などにも避難した）。28日午後8時までの降水量は西蒲区で70.0ミリ（新潟日報社）。いつ起こるか分からない災害、各自治会が実施する防災訓練や学校での防災学習を通して、日頃から災害に対する意識や備えの大切さを学び、近隣住民同士のつながりを広げて地域の防災意識を高めていきたいものです。

和納小学校避難所運営訓練  
HUG(ハグ)ゲーム

◆和納小学校を避難所とする各自治会(和納1区～3区、睦、三田、原、津雲田、高橋、富岡)9自治会からの役員55名参加

- 日時 令和6年11月10日(日)
- 開場 和納小学校体育館(避難所指定)
- 内容 体育館を避難所に見立て、避難所居住スペース作成の訓練やHUG(ハグ)ゲームなどの疑似体験。

避難所で起こる様々な出来事を疑似体験するゲームで、予期できない災害発生に備え避難所の役割や課題を考えました。「HUG避難所運営ゲーム」による実践的な模擬体験を通して、日頃から災害に対する意識や備えの大切さを学んで、防災意識を高めました。



※ハグは避難所(H)運営(U)ゲーム(G)の頭文字を取ったもので英語で「抱きしめる」の意味。避難者をやさしく受け入れる避難所のイメージと重ねさせて名付けられたといいます。

楽しく学べる子ども防災訓練  
イザ!カエルキャラバン

◆岩室小学校 4年生 11月18日(月)

◆和納小学校 4年生 11月21日(木)

小学校では、今年で3回目となる「楽しく学べるゲーム形式の防災訓練」が行われました。各地で、大雨による甚大な被害が広がることから、新しく水害着せ替えゲームにも取り組みました。

- ・大雨で避難するときの服装や履物、持ち物は?
- ・ケガをした人を担架の代わりに身近な毛布を使って運ぶ訓練。
- ・ゴミ袋を使った雨具のためのポンチョ作り。

子どもたちが活発な意見を出し合いながら取り組む訓練の様子が印象的でした。



◎協力  
コミュニティ協議会  
防災士  
いわむろ案内人

その昔から人々にとつて山岳は神や仏その物でした。山々に人智を超えた靈的な力があることを感じ、古来から信仰の対象としていました。そして、この山岳信仰は、やがて仏教とも集合し、いわゆる「山伏」の活躍する修験道を形成していくことになります。前述の通り、「弥彦莊」にあつたこの地では、弥彦神社の信仰圏に含まれるものでしたが、その美しい山容から多宝山も古くから信仰の対象とされ、その山麓の石瀬では幾つもの寺社が建立され、靈場として発展をしてきました。なかでも、その中心となっていたのが、聖武天皇の天平八年(736)行基菩薩が諸国巡椫の際、堂宇を建てたのがその起りとする「青龍寺」でした。既に鎌倉時代には広く知られており、三条の日蓮宗本成寺を興したとされる印がこの青龍寺で修行を積んだと言られています。また、室町時代から戦国時代にかけては、道元をその祖とする曹洞宗が地方にも浸透し、越後の守護上杉房朝や名族小国氏の篤信を得たこの地に南宗謙宗(村上・耕雲寺三世)によって文安三年(1446)福地山種月寺が建立されています。

—いわむろの記憶—

ふさると  
再見

「多宝山」  
信仰の山



## 宮中のひなまつり「宴」



◎ 詳細は後日の案内  
パンフをご覧ください。

## 問合せ

☎ 0256-821-1066

## 展示場 催し 駐車場

- ・無匠庵(旧芸妓賣屋)
- ・慶覧寺
- ・旅館
- ・商店等
- ・招魂社石段「石に描かれた猫」
- ・ぽつんと一軒向谷山荘
- ・野きの杜
- ・岩室民俗史料館
- ・岩室地区公民館
- ・岩室出張所
- ・いわむろや
- ・スタンプラリーで豪華景品!
- ・ひなランチ
- ・いわむろや
- ・岩室温泉市営駐車場
- ・キッキンパー

岩室温泉  
ひな巡り

お知らせ



2/21(金)  
~3/9(日)

## 問合せ

☎ 0256-821-33360  
西蒲消防署岩室出張所

## 西蒲区の状況

令和6年12月8日現在

火災件数	16件
住宅等火災件数	10件
★令和5年1年間(1月~12月)の 火災件数	17件



安全に使用して  
火災を  
防ぎましょう!

- ☑ ストーブの上に物を干さない。
- ☑ 火を消してから給油する。
- ☑ 寝るときや外出するときはスイッチを切る。
- ☑ ストーブの近くに燃えやすい物を置かない

冬

西蒲消防署からのお知らせ

は暖房器具による  
火災が多く発生します。



2月23日(日)まで  
点灯しています。

岩室駅周辺がイルミネーションで輝き、ダンスチームが会場を盛り上げて冬の夜を彩りました。駅東公園には和納小学校児童の作品が訪れる人の心を温かく迎えています。

令和6年11月23日(土)午後5時  
イルミネーション  
防犯運動

自治会対抗  
カーリンコン大会が白熱

令和6年11月3日(日) 岩室体育馆

- ◆優勝 和納3区Aチーム
- ◆準優勝 間瀬Cチーム
- ◆3位 和納3区Bチーム

岩室地域のスポーツ活動の普及と促進を図ることを目的に、各自治会から総勢21チームが参加して熱戦がくり広げられました。地域の「健康づくり、交流づくり、生きがいづくり」へ繋がることを願います。



主催: 岩室地区スポーツ振興会  
共催: 岩室地域コミュニティ協議会

## 編集後記 広報部会

あけましておめでとうございます。

表紙には今年の主役巳年の皆さんの晴れやかな笑顔お届けしました。ご協力いただきました皆様ありがとうございました。迎えた新しい年が明るい話題で紙面を飾りますよう、コミ協活動を身近に感じいただけますよう取り組んで参ります。

本年もどうぞよろしくお願ひいたします。

◎問合せ…岩室地域コミュニティ協議会 ☎ 0256-72-8840 (岩室出張所 ☎ 0256-72-8814)